









- a. Audit akuntansi. Pada bagian ini dilakukan pengecekan ulang laporan keuangan terkait dana yang masuk dan keluar sehingga menjadikan laporan keuangan yang sehat.
- b. Penetapan bagi hasil. Bagian keuangan dan operasional berwenang untuk menetapkan bagi hasil tabungan atau simpanan.
- c. Personalia.
- d. *Control account dan NPF (Non Performing Funding) atau tabungan yang hanya diisi sekali saja dan setelah itu tidak pernah ditambah lagi.*
- e. Rekening pasif. Melakukan penutupan pada rekening yang tidak menambah saldo tabungan atau simpanan dalam kurun waktu tiga bulan berturut-turut.
- f. Akad ulang. Pembiayaan yang tenggang waktu pembayarannya telah habis, maka akan dilakukan akad ulang untuk keseimbangan laporan keuangan.
- g. Antara rekening dan kas *balance. Melakukan crosscek antara rekening dan kas koperasi untuk mencapai keseimbangan, antara rekening slip setoran dengan database koperasi.*

## 6. *Marketing*

- a. Menjaga dan meningkatkan volume penjualan.
- b. Menyiapkan prospek nasabah baru.
- c. Menjalin komunikasi yang baik dengan nasabah.
- d. Mempertahankan pelanggan yang telah ada.



- d. Kontrol modal Dana Pihak Ketiga (DPK) masuk. Kasir melakukan pengontrolan terhadap DPK yang mengangsur atau membayar hutang pada KJKS Pilar Mandiri Surabaya.
- e. Tagihan rumah tangga. Pembayaran tagihan rumah tangga (KJKS Pilar Mandiri Surabaya) seperti membayar sampah, air minum, listrik, PDAM dan lain sebagainya melalui *teller*.
- f. Pelayanan EDC dan FINNET. Layanan ini digunakan untuk pembayaran listrik dan telepon. Pelayanan EDC bekerja sama dengan Permata Bank, sedangkan layanan FINNET bekerja sama dengan FINCHANNEL atau FINNET INDONESIA.

#### 10. Bagian *Fundraising*

- a. Penghimpunan DPK. Mencari calon nasabah untuk melakukan pembiayaan di KJKS Pilar Mandiri Surabaya.
- b. Jemput. Melakukan penjemputan tabungan nasabah di rumah, kantor atau sesuai dengan perjanjian kedua belah pihak. Layanan ini memudahkan nasabah untuk menghemat waktu dan tenaga. Layanan ini dikenakan biaya administrasi sebesar Rp 3000,-
- c. Transfer. Bagian fundraising melakukan transfer uang kepada mitra kerja KJKS Pilar Mandiri Surabaya.

#### 11. Bagian *Account Credit*

- a. Portofolio pembayaran. Membuat portofolio pembiayaan dengan kategori lancar, kurang lancar, diragukan, dan macet. Hal ini













pembiayaan *muḍārabah*. Hal itu bertujuan dengan adanya kriteria akan menjadi standar penilaian kelayakan penerima pembiayaan *muḍārabah*.

Apabila calon nasabah yang mengajukan pembiayaan tidak dapat memenuhi kriteria, maka KJKS menganggapnya tidak layak mendapatkan pembiayaan *muḍārabah sehingga tidak mengabulkan pengajuan* permohonan pembiayaan tersebut. Sebaliknya, apabila calon nasabah dianggap telah memenuhi kriteria, maka pihak KJKS Pilar Mandiri Surabaya akan mendiskusikan pengajuan pembiayaan tersebut pada rapat komite. Apabila pada rapat komite pengajuan tersebut disetujui, maka langkah selanjutnya adalah melakukan akad pembiayaan, akad realisasi, dan legal (pengikat jaminan) dalam bentuk *form akad*. Kemudian langkah terakhir adalah pencairan dana pembiayaan melalui kasir.

Tahapan yang harus dilakukan dalam pemberian pembiayaan *muḍārabah pada KJKS Pilar Mandiri Surabaya, dapat digambarkan* sebagai berikut:

Standar penilaian (kriteria) pemohon pembiayaan *muḍārabah di* KJKS Pilar Mandiri Surabaya dititikberatkan pada faktor yang berkenaan dengan personalnya, yaitu perilaku, karakter, dan usaha yang dijalankannya. Penilaian perilaku dapat dilihat ketika nasabah berinteraksi, baik dari segi cara berbicara, tatapan mata, dan bahasa tubuh (*body language*) ketika diajak bicara. Penilaian karakter, yang dimaksudkan adalah kejujuran, tanggung jawab, dan amanah. Sedangkan











KJKS Pilar Mandiri Surabaya ketika wawancara dengan calon nasabah. Selanjutnya dalam penilaian usaha, KJKS Pilar Mandiri Surabaya melakukan pengamatan langsung kepada usaha calon nasabah dan mengumpulkan informasi tentang usaha tersebut dari warga sekitar tempat usaha dalam jangkauan 1 km dari tempat usaha tersebut.

Pengumpulan informasi dari masyarakat sekitar berfungsi sebagai alat *crosscheck* yang membantu pihak KJKS Pilar Mandiri Surabaya dalam mengecek kebenaran dari pernyataan calon nasabah, meliputi kebenaran lokasi usaha, bidang usaha yang dijalankan calon nasabah, jumlah pegawai, dan lain sebagainya yang menyangkut dengan usaha calon nasabah. Namun tidak menutup kemungkinan bahwa pihak KJKS Pilar Mandiri Surabaya menilai karakter dan perilaku calon nasabah melalui pengumpulan informasi dari masyarakat sekitar tempat usaha.

#### **H. Bentuk-bentuk Usaha Nasabah dengan Pembiayaan *Mudārabah* di KJKS Pilar Mandiri Surabaya**

KJKS Pilar Mandiri Surabaya menawarkan berbagai macam produk yang terdiri dari simpanan atau tabungan, pembiayaan, dan jasa keuangan lainnya. Pada produk simpanan atau tabungan, nasabah bisa menyimpan uangnya untuk keperluan-keperluan acara yang sudah direncanakan, seperti khitan, qurban, pernikahan, dan lain sebagainya. Simpanan atau tabungan para nasabah ini biasanya berjangka minimal 1

tahun atau sampai acara yang direncanakan tersebut akan segera diselenggarakan.

Sedangkan produk pembiayaan KJKS Pilar Mandiri Surabaya terdiri dari dua macam, yaitu pembiayaan produktif dan pembiayaan nonproduktif. Pembiayaan nonproduktif digunakan untuk keperluan di luar usaha, dan pembiayaan produktif digunakan untuk keperluan usaha, yaitu untuk keperluan pengembangan usaha. Salah satu pembiayaan produktif pada KJKS Pilar Mandiri Surabaya adalah pembiayaan *muḍārabah*.

Pembiayaan *muḍārabah* di KJKS Pilar Mandiri Surabaya telah ada semenjak KJKS Pilar Mandiri Surabaya berdiri. Dan pembiayaan tersebut tidak hanya diperuntukkan pada anggota binaan saja, melainkan untuk masyarakat umum juga. Anggota binaan yang mengajukan pembiayaan *muḍārabah* di KJKS Pilar Mandiri Surabaya mendapatkan kemudahan dalam pengajuan permohonan pembiayaan, karena anggota binaan akan mendapatkan surat rekomendasi dari KJKS Pilar Mandiri Surabaya. Surat rekomendasi inilah yang akan menjadi pertimbangan persetujuan pembiayaan saat rapat komite.

Khusus pembiayaan *muḍārabah*, KJKS Pilar Mandiri dapat memberikan bantuan pembiayaan dengan nominal yang cukup besar, antara Rp 10.000.000,- hingga Rp 100.000.000,-. Berdasarkan data yang ada di KJKS Pilar Mandiri Surabaya rata-rata nasabah mengajukan permohonan pembiayaan *muḍārabah* sebesar Rp 10.000.000,- sampai Rp

63.000.000,- namun KJKS Pilar Mandiri Surabaya tidak melarang nasabah pembiayaan *muḍārabah mengajukan permohonan pembiayaan di bawah Rp 10.000.000,-* hal ini disesuaikan dengan kebutuhan pemohon pembiayaan dan pembagian keuntungan (nisbah) pada pembiayaan ini dapat disesuaikan dengan kemampuan nasabah.

Pembiayaan *muḍārabah dengan nominal yang cukup besar* dikhususkan untuk kebutuhan pengembangan usaha pemohon pembiayaan, bukan untuk modal awal memulai usaha. Pengembangan usaha disini maksudnya adalah untuk tambahan modal atau penambahan inventaris usaha. Hal itu terkait salah satu persyaratan pembiayaan *muḍārabah pada KJKS Pilar Mandiri Surabaya adalah usaha yang* dijalankan oleh pemohon telah berjalan minimal 2 tahun.

Bentuk usaha yang dibiayai oleh KJKS Pilar Mandiri Surabaya dengan akad *muḍārabah adalah Perusahaan Perseorangan yang berbentuk* Usaha Dagang (UD) atau Perusahaan Dagang (PD). Usaha-usaha nasabah tersebut seluruhnya bergerak dibidang perdagangan dan jasa. KJKS Pilar Mandiri Surabaya tidak memberikan pembiayaan kepada usaha yang modal usahanya berasal lebih dari satu orang dan bukan milik tunggal. Bentuk usaha ini dapat digolongkan usaha yang cukup besar dan membutuhkan modal yang cukup besar pula. Dari data yang ada di kantor KJKS Pilar Mandiri Surabaya, tercatat ada delapan orang nasabah yang melakukan permohonan pembiayaan *muḍārabah, empat dari delapan* orang mengajukan permohonan pembiayaan untuk pengembangan

usahanya yang berbentuk dapur aqiqah, dua orang untuk pengembangan usaha instalasi air, satu orang untuk pengembangan usaha bengkel bubut, dan satu orang lainnya untuk usaha jual-beli mesin membran.

Bentuk pembiayaan *muḍārabah* pada *KJKS Pilar Mandiri* Surabaya terdapat dua macam, yaitu bisa berupa uang dan barang. Nasabah dapat memilih salah satu dari dua macam tersebut. Apabila nasabah memilih uang, maka *KJKS Pilar Mandiri* Surabaya akan memberikan uang sesuai dengan permohonan nasabah yang telah disetujui oleh rapat komite. Namun, jika nasabah memilih barang, maka *KJKS Pilar Mandiri* Surabaya akan membelikan barang yang diperlukan oleh nasabah.

Pembiayaan *muḍārabah* pada *KJKS Pilar Mandiri* Surabaya bukan untuk masyarakat Surabaya dan sekitarnya saja, melainkan untuk semua calon nasabah yang ingin mengajukan permohonan pembiayaan *muḍārabah* yang berada di Pulau Jawa, termasuk Jember, Depok, dan Tangerang. Untuk pengajuan permohonan pembiayaan *muḍārabah*, calon nasabah yang berada di luar Surabaya harus datang langsung ke kantor *KJKS Pilar Mandiri* yang berada di Surabaya, karena kantor pusat *KJKS* berada di Surabaya dan *KJKS Pilar Mandiri* tidak mendirikan kantor cabang di kota lain.

Terdapat dua pilihan pengembalian dana pembiayaan pada *KJKS Pilar Mandiri* Surabaya, yaitu pengangsuran setiap bulan dan pengembalian dana pada akhir kontrak. Pengangsuran setiap bulan oleh

nasabah biasanya bersamaan dengan penyetoran nisbah usaha, sedangkan untuk pengembalian pada akhir kontrak, nasabah bisa mengembalikan dana pada saat berakhirnya kontrak. Sehingga setiap bulan nasabah hanya menyetorkan nisbah usaha saja. Nasabah bisa memilih salah satu dari dua pilihan pengembalian dana yang ditawarkan KJKS sesuai dengan kemampuan. Adapun jangka waktu pengembalian atau kontrak pengembalian dana di KJKS Pilar Mandiri Surabaya adalah maksimal dua tahun. Dan nasabah diperbolehkan mengajukan permohonan pembiayaan lagi setelah menyelesaikan pelunasan pembiayaan sebelumnya.

Cara pembayaran angsuran pembiayaan *muḍārabah* ada tiga macam, yaitu *pertama dibayar langsung ke kantor KJKS Pilar Mandiri Surabaya, kedua diambil langsung oleh petugas KJKS, dan ketiga nasabah mentransfer angsuran melalui bank kepada KJKS*. Untuk wilayah Surabaya dan sekitarnya, nasabah pembiayaan *muḍārabah kebanyakan* memilih pembayaran angsuran dengan datang langsung ke kantor, namun apabila nasabah tidak memiliki waktu luang, maka nasabah boleh meminta petugas untuk mengambil angsuran ke tempat nasabah. Sehingga untuk wilayah lainnya, pembayaran angsuran dilakukan dengan mentransfer angsuran melalui bank. Hal ini dilakukan untuk mempermudah nasabah yang berdomisili di luar kota Surabaya dalam pembayaran angsuran.

Dalam pembayaran angsuran pembiayaan, KJKS Pilar Mandiri Surabaya memberikan toleransi jangka waktu keterlambatan pembayaran

selama tiga hari dari jadwal pembayaran. Apabila lebih dari tiga hari, maka nasabah dikenai denda sebesar Rp 1000,- tiap hari sampai nasabah membayar angsurannya. Namun pembayaran denda ini tidak untuk memberatkan nasabah, karena KJKS Pilar Mandiri membebaskan nasabahnya untuk membayar denda sesuai kemampuan nasabah. Cara pembayaran denda di KJKS Pilar Mandiri Surabaya dengan memasukkan uang denda tersebut ke dalam kotak yang disediakan di kantor KJKS. Uang denda tersebut akan digunakan untuk dana sosial, bukan untuk kepentingan KJKS dan karyawannya.

#### **I. Sistem Pengawasan KJKS Pilar Mandiri Surabaya Terhadap Usaha Nasabah Pembiayaan *Muḍārabah***

Berdasarkan data di KJKS Pilar Mandiri Surabaya tercatat ada dua orang nasabah pembiayaan *muḍārabah yang berada di Kota Gresik*, satu orang di Kota Surabaya, satu orang di Kota Malang, satu orang di Kota Jember, dua orang di Kota Tangerang, dan satu orang lainnya berada di Kota Depok. Dengan melihat data tersebut, maka KJKS Pilar Mandiri Surabaya perlu melakukan pengawasan yang mencakup usaha nasabah yang dibiayainya di Pulau Jawa.

Terdapat dua istilah *controlling di KJKS Pilar Mandiri Surabaya* dalam pemberian pembiayaan *muḍārabah*, yaitu *monitoring yang dilakukan oleh Yayasan Nurul Hayat dan pengawasan yang dilakukan oleh KJKS Pilar Mandiri*. Maksud dari pengawasan tersebut adalah

pengawasan laporan keuangan, karena laporan keuangan dari nasabah pembiayaan *muḍārabah nantinya akan dianalisis oleh pihak KJKS Pilar Mandiri Surabaya bukan pihak Yayasan Nurul Hayat.*

Pengawasan KJKS Pilar Mandiri Surabaya terhadap usaha nasabah *pertama ketika dana pembiayaan muḍārabah belum diberikan kepada nasabah, yakni ketika melakukan survei kelayakan penerima pembiayaan. Kedua ketika dana pembiayaan muḍārabah digunakan untuk pengembangan usaha.* Hal ini dilakukan setiap bulan selama kontrak berlangsung, sehingga apabila ketika masa kontrak berlangsung dan ditemukan hal-hal yang tidak sesuai dengan perjanjian, maka pihak KJKS dapat menghentikan pembiayaan. Setelah penghentian pembiayaan, pihak KJKS akan melakukan musyawarah secara kekeluargaan dengan nasabah untuk menemukan sumber permasalahan dan solusinya, apabila tidak ditemukan solusi yang terbaik, langkah terakhir yang bisa diambil adalah dengan menyita inventaris usaha nasabah untuk dijual bersama-sama. *Ketiga kontrak pembiayaan muḍārabah telah selesai dan nasabah ingin mengajukan pembiayaan kembali kepada KJKS Pilar Mandiri Surabaya.* Hal ini berfungsi sebagai tolak ukur kedisiplinan nasabah. Pengawasan pada usaha nasabah meliputi semua aspek yang berhubungan dengan usaha tersebut.

Pengawasan ini dilakukan secara langsung dan tidak langsung kepada nasabah dan usahanya. Untuk nasabah pembiayaan *muḍārabah* yang berada di wilayah Surabaya, pengawasan dilakukan langsung oleh



manajer KJKS Pilar Mandiri Surabaya, yakni Bapak Karno Wijoyo. Sedangkan untuk nasabah pembiayaan *muḍārabah yang berada di luar* wilayah Surabaya, pengawasan lapangan diwakilkan kepada Cabang Yayasan Nurul Hayat yang berada di kota tersebut. Namun untuk pengawasan mengenai laporan keuangan usaha, tetap dilakukan oleh KJKS Pilar Mandiri Surabaya sendiri tanpa perwakilan.

Sistem pengawasan pada KJKS Pilar Mandiri Surabaya tidak hanya menggunakan langsung atau tidak langsung, namun KJKS Pilar Mandiri Surabaya memiliki satu strategi khusus yang selama ini terbukti efektif untuk meminimalisasi terjadinya kredit macet. Hal ini terbukti bahwa sampai saat ini tidak ada masalah kredit macet ataupun nasabah yang kabur dalam pembayaran angsuran pembiayaan, yakni dengan membuka rekening bersama.

Rekening bersama ini dibuka bersama-sama oleh nasabah dan pihak KJKS Pilar Mandiri Surabaya pada salah satu bank. Rekening tersebut dapat diakses oleh kedua belah pihak. Rekening bersama ini memudahkan pihak KJKS Pilar Mandiri Surabaya dalam mengontrol keuangan usaha nasabah. Ketika nasabah menerima pembayaran dari mitra usahanya melalui rekening bank, maka laporan tersebut juga akan diketahui oleh KJKS Pilar Mandiri Surabaya. Namun jika nasabah menerima pembayaran tunai dari mitra usahanya, maka nasabah tersebut disarankan untuk melaporkan transaksi tersebut kepada KJKS atau memasukkan dana tersebut ke dalam rekening bersama.

